
ln Gedanken an die Vergangenheit
zuversichtlich in die Zukunft schauen

Der Festausschuss-Vorsitzende Robert Schratz im
Gespräch mit dem 1. Vorsitzenden der TSG IDSTEIN 1879 e.V.
Klaus Dieter simon

Die TSG ldstein ist mit der Ausstellung ,,125
Jahre TSG 1879 e.V" gut in das Jubiläumsjahr
2004 gestartet. Mit (a.900 Besuchern fand
die Ausstellung eine sehr erfreuliche Reso-

nanz. Mit welchen Gefühlen siehst du als 1.

Vorsitzender des Vereins dem lubiläumsjahr
entgegen?
Mil sehr guren und positirell Ccfühlen. Denn
wir \ind Dichl un!orbereitct in dicses Jubiläum
gegangcn. Wir hrbcn vollt V)rstirnd schon vor
rnchrcrcn.liihren die Wcichcn gcslellt. als wir
dich zuniichst zum Vereinsifchiviiren bericfcn
und lol zwci Jahren zunr V)rsitzcndcn des

Feslausscltusses. Beinl Festilusschuss und bci
dil schc ich dic Sache in gurcn Händen- Mil
der Vnbcrcitung und Otgitnisülion der Aus-
stcllung in dc. Stadlhlllc hrb( ilu das bcrcils

Turner kam, quasi in den ,,bürgerlichen Tv"
und den ,.Arbeiterverein der Turngesell-
schaft". Wie siehst du die soziale Struktur der
TSG ldstein heute?

Heute sind in cle| TSC ldslein irllc Schichten
nnserer Bürueßchrli vertrctcn. Klls\endcnken
ist überwunden. Allc betreiben prrrblemlos in
ihrer Spo {rt ihrcn Sport miteinanclcr'. Auch die
Intcgration von Biir-gern üichtdcutschcr Muttcr-
sprache gelingl vorzüglich.

Wie stellt sich die gegenwärtige 5ituation im
Verein und in den einzelnen Abteilungen dar?
l(h habe den Eindruck, dass in einigen Abtei-
lungen die Entwicklung stagniert.
Ich gebe zu, dass zur-zeit manches slagnic . Für

in eintlrrrcksvoller- Weise

bcwiesen. Der Gc
schätisliihrenclc Vorstand
bcschriinkt sich gernc

daruul. dic Rahmenbc-
dingungcn zu sctzerl urrd

eure Arbcit auch tatkr'äl-
tig zu Lrcglcilcn.

Die TG ld5tein wurde
'1879 gegründet, als die
durch den industriel-
len Umbruch der Zeit
entstandenen Konflikt-
potentiale die gemein-
samen lntere55en det
ldsteiner Turner überla-
gerten und e5 zu einer
Spaltung der ldsteiner

25



die Hallensportnnen ist dic Fcrtigstcllung dcr
UrrbaLlnraLlnahnrcn. insbesondere der Duschan-

lagc clringend ellorderlich. lhs ist nicbl zuletzt
ci tinrnTicllcs Problcm. lrr Üb|igen nuss dic
Halle auch lrgsübcr bcsscr ausgcnutzt wcrclen-

Ncuc Spoftrrten wie Mutter und Kind-Turncn
u.ä. sind denkbar-. ebenso cinc cngcrc Zusalr
mcnrrbcit nlit dclr Kindcrgldeü-
Die Abteilungen lretcn zum Tcil aul dcr-Stcllc.
Die Initi.rtivcn 7u nrehr Akliviliiten Lrnd lnchr
AttriLklivitait l1liis\en irLr\ de cinzclncn Abtei
lurgcn konrnlclr. Dic StruklLu rrnseres Vereins

gestehl dclr Abtcilungcn cin hohcs MrLl rn
Aulononric zu uncl clamil ruch nrr Eigcuvcr
rnlwoltung- Der Vor\lrnd ist zu 1'lankie|encler'

Hiltcslcllung bcrcil. Hicr Dluss besonder\ inr

Beleich clel Jugeücl bcinr FLrtlh.rll und bcinr
Tischlennis cinigcs geschehen. Die Baclmin-

l( iLbleilLrn!r expandierl erlieulichcrrvcisc. Ich

crwl c rllcdiuSs. dass dic Slllrnalion vorlihel.

llehender NdtLrr isI.

wie ist die Arbeit und die Atmosphäre im Ge-

schäftsJührenden Vorstand? wie beurteilst du
dessen Perspektiven?
Die Zusirrnlcnarbcit inl Gesch:illsliihrenden
V()rstaDd lirnkti()lrierl rcibungslos. Das licgt
Jrrrirr.,1.r.' c. rn(r..lrlrrlr zr.i.uherr rlct sirt-

relnen Milgliedcm stinrml Lrnd nlil dcm 2. Vor
,itl.nd. r R.rrc- Di. ll rrrr.l .lerrr S.lr'.tzrnci'tcl
Bclnhard Saxer rwei neuc. jungc Mitglieder'
sich hcrvorrilgcod intcgriclt habcn. Der Vor-
stand hat außerden die Möglichkcitcn dcr
Sat/u g genulzl Llncl nlit Herrrn nn Schwind
rls Wcbnr sler. Ulrich Werlein als Bceuliragter
tiir SondcrrLrf.qrbcn. mil dir als Vcrcinsarchivdr
und seil denr l. Februar 200.1 nrit Frau Bcckcr
Sirnoo nls Bcluttragte fiir Sleuerfiagen liichtigc
Milarbcitcr gewclrlnen. Ich erhoflc nrir-davon
einc Stcigc ng dcr Bltiktivit:it der 

^rbeil. 
Im

Üh|igcn hat sich dis neue Büro irr dcr TSC
Hrlle bewlihrl. wo sich dcr Geschäitsliihreide
Vorstand.ieden M()lltilg lrilli und allc Prohlcnrlr

rechtzcitig ansJrdcht.

ln der Festschrilt ist ein eigener Artikel der
Vereinshalle in der schützenhausstraße ge-

widmet, deren Grundgteinlegung vor 100 Jah-

ren erfolgte. Kann sich ein Verein heutzutage
überhaupt noch eine eigene Halle leisten?

Unler rcin linanziellcn Aspekten lniisste ich die
Fragc vcr-neincn. Aber es gibl j! auch noch an

dere Aspektc idccllcr Al't. Dic Hallc wild nach

clcn Ulnbau und Ilenovieruüg\mlLlnrhnrcr glrt
a genonrnrcn und auch plleglich beblndell.
Eincn nunmehr lilst hurrder1jäh.igcn Vcrcins
lrlillelpllnkl kann nliul nichl cinlach aul-:reben.

EI stärkt zNeilellos drs Wir-Ccflihl. Nltiirlich
sloL:ien \\'ir rnil der l-lallc an clic Crenren cles li
nirnricll M{chbirrcn. Es l11urs daher rlilch Spon

solel1 gesuchl wcrdcrl und oach Mijglichkcilcn.
dic Halle iusgesalnt. uuch ligsiibcr. zlr nutzcn.

Lll'r so dic Einnahnrcn zu erhiihen. Unser Vereir)

isl cin Mchli\purten-Verein nlit vcrschicdcnen
Sportü cn. Jcdc nluss bcdicnl \\'crden- So hirl

clcr Verein nril der Stadl ldstcirr cincn Vcltrag.
del tler TSC Idslein his Tunl Jahre 2039 das

rllcinigc Nutzungsrcchl des MehL/weckgebäu
.le' rnr \porlll,rll Ir ücr Zr\\rr h.rclt r':.llrtrttctl.
Solche Binrichlunlren slehen und tlllcn rnit Llcn

H llenwa.tcn gcScnwiirlilr haben wir nit dcn

I :,rrrili. n Ol:rrri rn.l Billr'e$(iI /$r" ' r ;.r!rcl'lc
Fänilien - und rnit dcnl Bcsuch und der Nul-
zung clrrch clie Mi1!rlieder.

Nun zu deiner Person selbst. Es ist bekannt.
dass du seit Jahren in unterschiedlicher Weise
in der TSG ldstein aktiv bist. Dürfen wir darü-
ber Einzelheiten erlahren?
Ich habc Endc clcr'70ig:erJahre Lrei der l. Mann
schirll der FulSballcr bcgonncn. bin dann atrcr in

l.elrti! jungcn Jahren aus persijnlichcn GrLindcn

/rrr AH l\4irrln'.hirll !(\\ir ll\ lr. \;r.lr rrrcirrc rr

ichwcrcn Vcrkchrsunl ll ilm :1. Seplembea l9E6
wrr die sportliche Krrricrc bccndcl. Ich gchiilc
dcnr Spiclausschuss del AH an. war von lc)86

1989 2. Vorsitzendcr dcs Vcrcirls. habe ab 1980

dic Zcichnungcn und die Bauleilung lLir das

Mehvweckgeb,iudc in dcr Zisscubxch gclrilcht
und hahc in del lledaktion des Zissenbach-

Echos gearbeilel. Eine wiedcrbclcbLrn.e dieses

Vcrcinsor€lns w:irc wlinschcnswe - !ielleichl
mit drei oder viernraligcm Erschcincn pro Jilhr.

De. Vorsitzcnde Lrnd der Vorsland des Vercins

wiirden einenl Redaklionstearn. wcnn sich da

für drci odcr vicr Pcrsoncn l:inden- iede U ter-

stiitzLrng zukonnren lassen. Seit lt)8c) bin ich l.
Vorsilzendel dcs Vcrcins.
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Damit feierst du in diesem lahr ein 15-jähriges
lubiläum in dieser Funktion. Dazu herzlichen
Glü(kwuns.h und eine gute Hand für die Zu-

kunft! welches waren Höhepunkte in diesen
langen Jahren?

Der BiLU cles Mehrzweckgetrüudes ün Spo plalz
in der Zis\enbach erlüllle eincn langc gchc,qtcn

Traunr. Zu ncnnen ist auch die SchalTung des

Rasenlllatzes u d dcr iroderncn Sportanlagc
rrr rlel I sscrbi,.rr JLrclr .lic StJJt lJsLcirr rrrit
del]r Spiel gegen den Bunde\ligislen Einlrachl
Frrnkl'Lrfl vor ca. 5000 Zuschaucm. Fcrncr clcr

Aü- und UrDbiru dcr Vcrcinshllllc in dcr Schiit
TcnhausslriLße. deI in diesem Jahr hollentlich
alrgeschlossen weldeo karrn.

Sportlich ist fiir mich dcr L Aul.stieg cler

Fui'ibnllnlänüsch.rli in dic Landcsligil im Jilh-
rc l992lt)3 zu Dennen. Naliirlich isl es aus

verschieclenen Criinden schwer. eine solche

Krrr., zrr lr,rlt,rr. C.:(rl\\ii11,i .p.. l.rr uiI rrr

dcr Bezirk\obcrligr Llnd hotlcn tluf dcrr Klassc

nelhalt inr.lubiliiunrsjahr. Die Velpllichtung des

neuen Tr iner: Geislc.. der in Idslcin ein altc.
Bck unlcr ist. kiinnlc cincn Motivalionsschub
hci .lcrr Spiclcrrr Lrrirrl<rr Ahcl ir.ruh Lr.i.irru rr

Ahsticg ticlcn wil nicht in cin ticlcs Loch. denn

dann:llibe es ein neue: Ziel. nrimlich der wie-
dcraLlt.sticg-

Wo siehst du für die Zukunft wi.htige Auf-
gaben, um den Verein zukunftsfähig zu

ma(hen?
Der Aul\rand liir .lie Fühtung eines Vereins

wird inrnrcr gröLlcr. Übcr-kUIz odcr-lang wcr-dcn

wir nicht unhin konlnlen. über die Linrichtu g

cr'c_ ll:.lht,r:rc..t.ll( rtrr Bttr',' rzu. rtr . rt r'r'
Geschlilisslelle nilchzLrdenkcn. Das lrringl al-
lcrdings Mch.ausgabcn rllit sich. dic sich ohne

Beitmgrscrhöhung nichl verwirklichen lassen.

Man \olltc. luch !\,cnn drs gcgcnwirtig nicht
unlnittelbar zur Deblttc sleht. mittel- oder

lingliislig einen Zusirulrnenschluss rnil dcnr TV
lclstcin 18,14 nicht ausschlieljcn. Das Velhiiltnis
Twischcn bcidcn Vclcincn ist gllt. Es -llibt scit

iiber l0 Jahren eine genreinsanre Hezcoro-
llir!runl\ scrr fr( lcrr .lJhr, n nc!c1( \\ rr' :.rr
Volkstrlrucrtilg cinc gcmcinsiLmc Totenchrung.
brirn Hc' . rrlil:.LrrIzu! '001 l,llt, I u ir . irc
!cr rc.r\:l cr le.turl.crr rrrr.l lrl/l lliri,r \ir
einen gemeinsinre Antrdg 1ür die Errichtung
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cines Beach Volleyballlelcles geslell1. Die
Slruklulen beider Vereine lni1 weitgehender
Autononric dcr- cinzclncn Abtcilungen wiirden
eiren Zusanlncnschluss bcgünsligcn. Dic Ein-
richtung einer Geschiilisstelle mil einer H.rlbta-
geskral't würde sichcrlich crlcichtcft.

Kehren wir von diesen zukunftsvisionen zur
Realität der TSG ldstein zurück. Wie siehst
du im lubiläumsjahr die Perspektiven für den
Verein und für dein Engagement im Verein?
lnr Spo gibt es wie inr l-cbcn cin Auf uncl cin
Ab. Also nltissen wir iLlle. Vorsland Lrncl Abtei-
lungelr. alle Anstrcngungcn Llntcmchmcn. dass

wir mtjglichsl im Hoch blcitrcn. Das bedeulel

letzllich. dnrs sich dcr Vcrcin rls Crnzcs und
dtc ( ttl/, lt ctt Ahlc lrrltr'att Irc..cf lrtir.rttlicfrtl
rrrrrs'srt. \lurtli.hs EIl,,lae ttn,l 1<rrte:r'':trrr<
gcscllschaälichc Erlcbnissc crhiihcn clic At
lrnkli\'itlit des Sportr und bcdcutcn damit lrcstc
Mitglieclelwer-bung. Das gilt vol rllerr lür den

Juge dbereich. wo sowohl inr Futjhall r,ic ruch
h, rrrr Tr..lrt,rrrri,.irr. gLui.r' St:r'. rr:rtr.rrr rrrr

iibersehbrr ist. Abcr ich blcibc zuvcrsichtlich.
Es nruss uDs -eclingcn. nrctivierte Menschen als

Übungslciter untl Tlainer ru gewinnerl Lrnd da-

nril hotl'nungsvollc Pcrspckli!cn ru schitllcn.
Persijnlich hatre ich keille Molivationsproblc-
mc- Dic Arbeit inr und fiir den Velein bereilel
l]]ir nlch wie vor'Fr-eude. rcl. allenr dank de.
llllsgczcichnclcn Zusanrmcnarbcit in Ge

schülislührenden Vors(irnd. Sollte sich je0lard
linclen. del. nrit ncucn ldccn innovativc lnrpr-rlse

sclzen will und kiLnn. hiille ich keiie Problenre

darnil. ins zwcitc Cliccl zuriickzutrclcn.
Ich glaLrbe in die Zukunlt des Vereins und bin
gcrnc bcrcit. nreinen Teil dazLr zLr leisten. Das

JLrLrilliLrnsjahr begreile icl'l !ls Herruslbrderurg
und Chancc für uns ll]lc.
M,'tt,,: ln CeJirrrksrr rrr rlic Ver':rrrg.nhuit ,, rr-

!,ersichllich in die Zukunli schaucn.

Danke für die freimütigen Antworten. Auch
der Festausschuss und ich als sein Vorsit-
zender teilen die vorsichtig optimisti5(he
Ein5chätzung.


